
SUSTANTIFS  ET  ADJECTIFS    (FORMATION DU FÉMININ ET PLURIEL)

 FÉMININ DES SUBSTANTIFS (être vivants, personnes + animaux)

Pierre est mon ami.
Pauline est mon amie.

Pour les personnes et les animaux, le genre correspond, généralment, au sexe:

1) Géneralement nous ajoutons +e pour former le féminin:
- un ami ------------------------------- une amie
- un étudiant-------------------------- une étudiante

* Quand le masculin fini par -e, le féminin reste idéntique : 
- un consièrge----------------------- une consièrge
- un élève ---------------------------- une élève

2) Parfois, change toute la terminaison, on double la consonne final:
- un lion ------------------------------ une lionne
- un musicien ----------------------- une musicienne
- un champion ---------------------- une championne
- un chat ------------------------------ une chatte *
- un chien ---------------------------- une chienne*
 * les noms des animaux est très irrégulier

3) Parfois, nous changeons la terminaison -er par -ère :
- un écolier -------------------------- une écolière
- un boulanger ---------------------- une boulangère
- un caissier ------------------------- une caissière
- 

4) Parfois, nous changeons la terminaison -eur par -euse: 
- un voleur --------------------------- une voleuse
- un vendeur ------------------------- une vendeuse
- un danseur ------------------------- une danseuse
- un chanteur ------------------------ une chanteuse
- un menteur ------------------------ une menteuse

5) Parfois, nous changeons la terminaison -teur par -trice:
- un directeur ----------------------- une directrice
- un acteur -------------------------- une actrice
- un animateur --------------------- une animatrice
- un agriculteur -------------------- une agricultrice

6) CAS PARTICULIÈRS:
- un garçon/un fils----------------- une fille
- un homme/ un mari ------------- une femme/ une épouse
- un monsieur ---------------------- une madame
- un copain -------------------------- une copine
- un prince --------------------------- une princesse
- un dieu ----------------------------- une déesse



FÉMININ DES SUSTANTIFS     (choses)

Un garage très grand.
Une situation difficile.

 Les objets et les notions ont un genre arbitraire mais en fonction de la terminaison, nous pouvons 
savoir le genre:

Masculin Féminin

-age       garage, fromage,ménage
(*mais plage, cage, page, image = fém)

-tion      situation, solution, réalisation

-ment gouvernement,médiquement,monument -sion     décision, télévision

-eau       bureau, carreau, couteau -té       société, realité, bonté, beauté
    (*mais côté, été, comité,pâté)

-phone   téléphone, magnétophone -ette  bicyclette, trompette, disquette

-scope   miscroscope, télescope -ance connaisance, dépendence,ressemblence

-isme     réalisme, socialisme -ence   référence, permanence, différence

 -ure    culture, peinture, nourriture

-ode / -ade / -ude  méthode, salade, certitude

MOTS DE DIFFÉRENTS GENRES EN FRANÇAIS -ESPAGNOL

Lait, sel,  problème, systhème, volume, 
programme,trottoir, agenda, sable, mairie, 
banque, plateau, lit, visage, rendez-vous, 
tee-shirt, chiffre, achat...  

Période, année, chaussette, chaleur, 
ceinture, voiture, couleur, salle de bain, 
brosse, céréale, voie...

PLURIEL DES SUBSTANTIFS 

1) En général nous ajoutons +s au singulier :
- un livre ---------------------- des livres
- un cahier ------------------- des cahiers
- un étudiant ---------------- des étudiants
- une étudiante ------------- des étudiantes

2) Quand les noms se terminent par -s, -x, -z , le singulier = pluriel
- Mon fils est grand --------------------- Mes fils sont grands
- La croix est rouge --------------------- Les croix sont rouges
- Il a le nez petit ------------------------- Ils ont les nez petits
- Un cas précis -------------------------- Des cas précis
- Un choix malheureux ---------------- Des choix malhereux 
- Un gaz dangereux -------------------- Des gaz dangereux

3) Noms qui terminent par -au, -eau, -eu nous ajoutons un +x
- Un bateau -------------------------------- des bateaux
- Un noyau --------------------------------- des noyaux
- Un tableau ------------------------------- des tableaux
- Un feu ------------------------------------- des feux                   *exception: pneu
- Un jeu ------------------------------------- des jeux                                      pneus
- Un couteau ------------------------------- des couteaux



4) Noms qui terminent par  -al , changent la terminaison par -aux:
- Un journal --------------------------------- des jounaux
- Un cheval --------------------------------- des chevaux
- Un animal --------------------------------- des animaux
*exceptions:   

bal ------------------------- bals
carnaval ------------------ carnaval
festival -------------------- festivals
banal ---------------------- banals
fatal ------------------------ fatals

5) Noms qui terminent par -ou prennent un +x :
- un bijou ----------------------------- des bijoux
- un caillou --------------------------- des cailloux
- un chou ----------------------------- des choux
- un genou --------------------------- des genoux
- un pou ------------------------------ des poux

6) Quelques noms finis en -ail changent la terminaison par -aux:
- un travail ------------------------------ des travaux
- un émail ------------------------------- des émaux
- un soupirail --------------------------- des soupiraux
- un vitrail ------------------------------- des vitraux 
- un bail --------------------------------- des baux
- un corail ------------------------------- des coraux 
- un vantail ----------------------------- des vantaux 

7) Certains pluriels sont irréguliers:
- un oeil ---------------------------- des yeux
- une Madame -------------------- Mesdames
- un Monsieur --------------------- Messieurs
- uneMademoiselles ------------ Mesdemoiselles

FÉMININ DES ADJECTIFS QUALIFICATIFS

L'adjectif est masculin ou féminin, singulier ou pluriel selon le nom ou le pronom qu'il qualifie. Il 
s'accorde en genre et numéro avec les nom qu'il qualifie.

Paul est grand et blond.
Pauline est grande et blonde.

Paul et Pierre sont grands.

Pauline et Patricia sont grandes et blondes.

1) En général nous ajoutons +e pour former le féminin:
- Paul est marié --------------------- Anne est mariée
- Marc est original ------------------ Léa est originale
- Bruno est intelligent -------------- Bruna est intelligente

* si le masculin termine par -e, le féminin reste identique:
- André est suisse ------------------ Béatrice est suisse
- Un père juste ---------------------- Une mère juste



2) Parfois on double  la consonne (-el, -eil, -en,-on -et):
- Il est cruel ----------------------------- Elle est cruelle
- Il est ponctuel ------------------------- Elle est ponctuelle
- Le pantalon vermeil ----------------- La jupe vermeille
- Ce gâteau est bon ------------------ Cette tarte est bonne
- Fabien est mignon ------------------ Anne est mignonne
- Il ne parle pas il est muet --------- Elle est muette aussi
*exceptions
- Un film concret ---------------------- Une chanson concrète
- Pascal est inquiet ------------------- Élodi est inquiète
- Un groupe complet ----------------- Une experiènce complète
- Il est discret --------------------------- Elle est disrcrète
-Un magasin replet ------------------- Une boutique replète
-Un endroit secret -------------------- Une chambre secrète

3) Adejctifs finis en -er deviennet -ère  au féminin:
Un pull léger -------------------- Une veste legère

4) Adjectifs finis en -x deviennent -se :
- Il est heureux ----------------------- Elle est heureuse 
- Marc est jaloux  -------------------- Katy est jalouse
- Alain est sérieux ------------------- Sandrine est sérieuse
*exceptions: 

- doux------------- douce
- roux-------------- rousse
- faux-------------- fausse

5) Adjectif finis en -f  changent par  -ve :
- Pierre est sportif --------------------- Anne est sportive
- Il est actif ------------------------------ elle est active
- Steve est créatif --------------------- Margot est créative

6) Adejctifs finis en -eur peuvent changer  par -eure, -euse, -eresse, -trice:
- Je suis le meilleur --------------------------- Elle est la meilleure
- Fabien est rêveur --------------------------- Coralie est rêveuse
- Il est pécheur --------------------------------- Elle est pecheresse
- Le chien est protecteur -------------------- La chienne est protectrice

7) Adjectifs finis en -c changent par -che / -que :
- Un pantalon blanc --------------------------- La couleur blanche
- Cet arbre est sec ---------------------------- Cette plante est sèche
- Le grand public ------------------------------- L'administration publique

8) Adejctifs qui doublen la consonne final +e: 
- Un taburet bas ------------------------------ Une chaise basse
- Un torchon gras ---------------------------- Une poile grasse
- Un chat gros -------------------------------- Une chatte grosse
- Un adulte las -------------------------------- Une femme lasse
- Un brouillard épais ------------------------ Une soupe épaisse
- Un garçon gentil --------------------------- Une fille gentille

9) Les adjectif:  
             masc                 masc devant H muet              féminin

    beau                           bel                                  belle
 nouveau                    nouvel                              nouvelle

fou                            fol                                    folle
mou                           mol                                  molle
 vieux                         vieil                                  vieille



CAS PARTICULIÈRS:
- En automne il fait frais  ----------------------- La salade est fraîche 
- L'hiver est long --------------------------------- La rue est longue 
- Le monsieur grec ------------------------------ La madame grècque

PLURIEL DES ADJECTIFS QUALIFICATIFS 

Paul est grand     ----------------------     Paul et Marc sont grands
Mar est petite       ---------------------      Mar et Léa sont petites 

1) En général  nous ajoutons +s au singulier:
- Un chemin court -------------------- Des chemins courts 
- Une chanson longue -------------- Des chansons longues

* quand les singulier termine par  -s, -x  singulier = pluriel :
- Marcel est vieux ------------------- Marcel et Maria sont vieux
- Un vêtement gris ------------------ Des vêtements gris

2) Adejctifs finis par  -eau  prennent un  -x au pluriel:
- Un livre nouveau --------------------- Des livres nouveaux
- Jean est beau ------------------------- Jean et Marc sont beaux

3) Adjectifs finis par  -al changent par  -aux  au pluriel :
- Un devoir oral ------------------------  Des devoirs oraux
- Marc est original --------------------- Marc et Léo sont originaux
- Un plat régional ---------------------- Des plats régionaux
* exceptions : 
- banal/ banals         - fatal/fatals          -naval/navals
- glacials/ glacials     - natal /natals      

4) a) Le féminin pluriel est régulier +s    
- Elle est belle -------------------------- Elles sont belles
b) Les groups mixtes: accord en masculin pluriel 
- Marc, Patricia, Jean et Léa sont tous blonds et beaux
c) Certains adejctifs de couleurs sont invariables:
- Un pull marron ------ Des pulls marrons -------------- Des chaussures marrons
- un pull orange ------- Une veste orange -------------- des vestes oranges


